経済学部緒方ゼミ

Vitnam

緒方俊雄教授 Toshio Ogata 引率教授

緒方ゼミ参加学生

大学院生 林浩平

有吉健二 4年生 安藤佑太

3年生 武藤惣一郎 南浜有希 塩野目朋恵 早川周治 川口祥史

> 中村祥子 水上直人 小川将洋 三村庸平 岡本真由子

土田薫 久保朋子 野崎祐介 杉山直樹

久保朋子(3年生) 編 集

企業訪問は、キヤノンベトナムから

という麺料理に舌鼓をうった。

「アジア・インターンシップ」の キヤノンベトナム工場見学

どのタンロン工業団地に居を構えて 場は、ハノイ市内から車で30分ほ スタートした。キャノンベトナム工

松さんからお話を伺った。設立は2

現地の景山社長と日本人職員の笠

すぎの到着だが、中大の緒方教授指 衆食堂へ行きベトナム名物「フォー」 えてくださった。そのまま市内の大 導の下で博士論文を完成させたハノ ジア・インターンシップ」を実施した ら20日にかけて、ベトナムでの「ア 研修として、2003年9月10日か な開発の具体的なあり方を探る現地 学という視点から途上国の持続可能 全を研究し、社会的共通資本の経済 イ国民経済大学のトゥイ先生が出迎 緒方ゼミでは、経済開発と環境保 ノイバイ(ハノイ)空港に夜10時

取り、 業員に終業ベルまで働くよう指導す そうだ。社員教育を徹底する方針を 優勝はキヤノンベトナムの従業員だ 最初は5時前に帰宅準備を始める従 終業の時間規則は徹底させている。 ム人は器用で優秀。キヤノン内のは の若い労働者が占めている。 001年4月、現在従業員数は、 んだごて競技会では男女両部門とも 人を上回る。概ね18歳から25歳まで 朝の9時作業開始、夕方5時 ベトナ

は時間を要したそうだ。 るなど、一つ一つを徹底するまでに

自の生産スタイルがとられている。 場では、「高スピード・正確・環境 活動に心がけている 環境へ配慮した工場作りや社会貢献 竹製の棚や運搬用具も随所に見られ 工場では、従業員のアイデアによる 和が図られ、「セル生産」という独 に配慮した最新技術と熟練労働の調 た。「人と機械の共生」を目指す工 ター製造工場を見学させていただい 次に、主に海外輸出向けプリン

目標としている。

人にバイクを販売することを究極の

ホンダ・ベトナム工場見学

日本の約2倍にのぼる。ハノイ市内 年間交通死亡者数は約1万4千人と 導に沿って、ハノイに工場を構えた。 トナム政府の北部経済開発という指 の工場は1996年3月に設立。 マネージャーからお話を伺った。 ム工場を訪問し、現地担当者の藤崎 次にハノイ郊外のホンダ・ベトナ 人口約8000万人のベトナムの

> 理想であり、ベトナム人がベトナム てベトナム人社員で運営することが のポリシーは、課長も従業員もすべ 員教育のモットーとしている。会社 フは18名。オフィス内は男性が6割 ラクションが鳴り止むことはない。 のバイクの交通量はすさまじく、ク 「ホンダの理念」を教えることを社 ホンダ・ベトナムの日本人スタッ

を受けているそうだ。 ではコピーメーカーの方がダメージ イクを購入する消費者が増え、現在 ピー商品より段の張るホンモノのバ イク登録徹底などにより、安価なコ コピー商品も横行したが、政府のバ NDAやHENDAのような粗悪な るのがホンダバイクだ。しかしSA を指しており、そのうち7割を占め

き、 従業員の給料は一ヶ月約一万円と聞 一輪車製造工場を見学したとき、 日本との賃金格差に驚かされた。

日本工営訪問

いた。 金調達についてお話を伺った。あく ている人ならではの貴重な助言を頂 だと、現地でベトナム要人と交渉し 展させる、そうした人材育成が重要 までも自分たちの国は自分たちで発 垣先輩からベトナムの道路建設の資 企業で、中大出身の現地スタッフ稲 を拠点にコンサルタントを手がける 日本工営は、ハノイとホーチミン

ベトナムでは、ホンダはバイク

とともに、冷や汗を流しながら英語 状態の違いや学生の問題意識の違 疑応答が行われ、日越両国の経済的 ものであった 日本では味わえない非常に有意義な 予定時刻を大幅にすぎたゼミ交流は 語で通訳していただく一幕もあった。 の質問には、トゥイ先生にベトナム で応える貴重な体験をした。予定外 映像を紹介しながら発表する間に質 発表した。パワーポイントを活用し、

が緊張から開放され、ビールを飲み ゼミ報告会後の懇親会では、

ハノイ国民経済大学(NEU) と合同ゼミ開催

沸き起こった。 迎える教室に入ると、一斉に拍手が 白いアオザイとワイシャツの正装で NEUの学生達およそ200名が

文を事前に作成し、それらを交互に 班に分かれ、それぞれ3班の英語論 班 側は、交通班、廃棄物班、エネルギー 合同ゼミでは、中央大学側が交通 廃棄物班、CDM班、 ベトナム



懇親会会場は夜遅くまで賑わった。 懇親会会場は夜遅くまで賑わった。 懇親会会場は夜遅くまで賑わった。 懇親会会場は夜遅くまで賑わった。 懇親会会場は夜遅くまで賑わった。 懇親会会場は夜遅くまで賑わった。

交わしながら、英語、日本語、

ナムソン廃棄物処理施設視察

を訪問した。

で、ハノイ市郊外の廃棄物処理施設するために、NEUの学生も参加しするために、NEUの学生も参加し

「Stinky!(臭い!)」

ゴミが運ばれてくる。埋め立て後はを突かれた。処理施設の副社長に現棄物処理施設があり、この処理場は無を変かれた。処理施設の副社長に現棄物処理施設があり、この処理場はまで250台、1700トンの原が運ばれてくる。埋め立て後は

ホイアン・ダナン視察

ホイアンは、東南アジアの中継貿易の拠点として栄えた港町で、16から17世紀にかけて日本人街があった。現在は観光地として栄え、日越友好30周年記念行事で賑わう世界遺産好30周年記念行事で賑わう世界遺産的船貿易時代の日本人の墓にお線香を手向けた。

スの旅。途中、最も標高の高いハイら目指すフエまで約110キロのバら目指すフエまで約110キロのバッ・それからは、近くのダナンのリエン翌日、近くのダナンのリエン

な という意味の通り、峠の茶屋から望な という意味の通り、峠の茶屋から望い。 も幾度となく利用されてきた。峠の 直きには、戦争時の見張り台もいま だに異様な雰囲気を放っていた。平 和を取り戻した現在、この峠の下に 経済の発展に寄与していると聞いた。 経済の発展に寄与していると聞いた。

たちをホテルで出迎えてくださった。農林大学教授で、日本に留学経験の農林大学教授で、日本に留学経験の

フエ郊外の枯葉剤被害地慰問

かさを教えてくれる。とれている。王宮など建築物は歴史を語り継ぎ、戦争の傷跡が人類の愚なれている。王宮など建築物は歴史

然が回復せず、枯葉剤の傷跡が残るでは、はげ山が目に付く。ベトナムでは、はげ山が目に付く。ベトナム

緒方研究室「アジア地球環境プロルド研究の現場であるホンハ村とフル・グエン村の人民委員会を訪れた。 この日は雲ひとつない晴天で、遠くの山が見渡せた。何も知らなければの山が見渡せた。何も知らなければ、平和そのものに見える山や村である。

ホンハ村の面積は、1万4千haにお話を伺った。



貧困世帯である。 (は1281人、 (は1281人) (は1281ん) (は1281ん)

日本の援助に疑問

はいい。 さらに意外な事実を知らされた。 したが、実際の植林が専門会社に委託 たが、実際の植林が専門会社に委託 され、植林用地に現地農民が排除さ れてしまった。そのために日本の援 助は現地の農民を貧困に陥れている と非難された。日本人としてこの村 を訪問したのは、昨年の緒方教授が を訪問したのは、昨年の緒方教授が がめてだから、現地を無視した日本 の対外援助の問題点をはっきりと認 の対外援助の問題点をはっきりと認 の対外援助の問題点をはっきりと認

た人は、35人にとどまる。 また、この村で枯葉剤の被害者が 知在の被害者は483人だが、経済 現在の被害者は483人だが、経済 の理由で政府からの援助を認定され

でま生たちは、千羽鶴、米とお菓子などのお土産を被害者の方に手渡し、歌を披露して励ました。被害者し、歌を披露して励ました。被害者の方々と握手した時、彼らの手が小の方々と握手した時、彼らの手が小の苦しみに触れた。枯葉剤の被害やの苦しみに触れた。枯葉剤の被害やの苦しみに触れた。枯葉剤の被害やの苦しみに触れた。枯葉剤の被害やが弱い立場の村人たちに、援助の手を差し伸べるフエ農林大学との共同研究の意義と必要性を知ることが出ている。

フエ農林大学と合同植林

植林だ。 位林だ。 位林だ。 位林だ。 位林だ。 位林だ。 位林だ。 位林だ。 位本二ーにおいて行われ、いよいよ の本二ーにおいて行われ、いよいよ の本二ーにおいて行われ、いよいよ

1500本の苗を植林した。樹木が0haの利用権を提供していただき、6haの利用権を提供していただき、森林投資資金を緒方教授が提供して森林投資資金を緒方教授が提供して

生長すると森林資源として活用できるので、それをフエ農林大学との共同の研究教育基金にする。戦争の傷師に緑が戻り、森林の活用による農跡に緑が実を結ぶまでは、まだ数十村開発が実を結ぶまでは、まだ数十

れ、「排出権」ビジネスとしても発リーン開発メカニズ)として認めらクト」が『京都議定書』のCDM (ク



広がっている。展するようにと、緒方教授の構想は

ベトナムを後に

られる。経済が発展し、街路樹と南 対して貢献する余地も多分にある。 らむ。ベトナムの経済は、ベトナム 保全され、街角から大気汚染のため どう変貌しているのだろうか。失わ することができた。10年後この国は 美しいフエやハノイの街並みを一望 がきた。機内で眠りにつくとき、ホ く再会し、お互いが力を合わせる時 かつて中国中部で別れ別れになった 日本がベトナムの持続可能な開発に 人の内生的発展力に依存している。 洋家屋が立ち並び……私の想像は膨 のマスクが外され、交通安全がはか れた熱帯雨林が戻り生物種多様性が ンハ村の子供たちの笑顔が浮かんだ いた。飛行機の窓から緑の生態系、 の挨拶を済ませた後、帰国の途につ 「倭族」の兄弟姉妹が、いまようや ベトナムの学友と再会を誓い離別